

VI Encuentro Latinoamericano de Estudios Transfronterizos. “Integración Regional para el Desarrollo Sostenible”

Transformaciones sociales y culturales:

“Condiciones laborales y uso de los servicios públicos de los migrantes paraguayos residentes en Posadas Misiones entre los años 2016 a 2020”.

Alba Camila Saucedo, Estudiante FHycS, a.cami.saucedo@gmail.com.

En la construcción del siguiente trabajo final de grado se utilizó la metodología cualitativa y descriptiva. La unidad de análisis está compuesta por migrantes paraguayos residentes hace al menos dos años en la ciudad de Posadas entre los años 2016 a 2020. Para recolectar la información necesaria se accedió a fuentes secundarias y primarias, implementando técnicas como la observación no estructurada y la entrevista no estructurada.

En consideración a ello, se plantearon objetivos relacionados a analizar las condiciones laborales y el uso de los servicios públicos de educación y salud en los migrantes paraguayos residentes en Posadas Misiones durante el periodo 2016-2019 mediante la descripción de la trayectoria del proceso migratorio, la caracterización de la situación laboral y la identificación de la manera en la que se efectiviza el acceso a los servicios sociales (salud, educación) de los migrantes paraguayos residentes en Posadas.

Todo ello porque este trabajo busca cuestionar, analizar y generar conclusiones sobre el análisis realizado a fin de fomentar nuevas prácticas que permitan a los sujetos migrantes fortalecer el ejercicio pleno de sus derechos en el suelo argentino. Y con miras a eliminar todo tipo de exclusión, discriminación y marginación a los derechos establecidos y las obligaciones normadas. Busca ser una herramienta útil para que los agentes públicos puedan crear o reforzar aquellos espacios de reflexión y cuestionamiento sobre las microprácticas en el marco institucional. Pero además con mayor expectativa se busca generar un cuestionamiento colectivo por parte de la sociedad en su conjunto. Cabe aclarar que todas las conclusiones aquí expuestas responden a experiencias de la población que ha sido entrevistada, por ende los enunciados si bien se comunican de manera plural están sujetos a la muestra poblacional considerada.

Por ello en el trabajo se busca realizar una articulación entre el marco teórico y los datos empíricos. Esto permite analizar las representaciones que tienen las personas sobre su propio proceso migratorio, con la regularización de la migración en interjuego con las representaciones imperantes en el país de destino sobre la documentación requerida y la regularidad migratoria.

Además se consideran las situaciones que atraviesan en el país de destino. Todo ello explicado desde el análisis de la situación laboral de los migrantes a comparación también con la trayectoria en su país de origen.

Esto para abordar el acceso al servicio social de la educación y salud, en cuanto a los procesos que atraviesan una vez que logra ingresar a servicio o la razón por la cual no lo hacen. Asimismo, se suma la perspectiva de los profesionales sobre las diversas representaciones que tienen en base al derecho. Y por último, se busca aportar a reconocimiento de la importancia que tiene el rol del Trabajo Social en la intervención de esta temática migratoria.